

ABSTRAK

Fadhila, PutriYani Citra. 2023. Tindak Tutur Ilokusi Dalam Novel Bumi Manusia dan Implikasinya Terhadap Pembelajaran Bahasa Indonesia. Skripsi, Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Muhammadiyah Jember. Pembimbing: (1) Dr. Astri Widyaruli Anggraeni, M.A. (2) Yerry Mijianti, S.S., M.Pd.

Kata Kunci: Tindak Tutur Ilokusi, Novel Bumi Manusia, Bahasa Indonesia

Tindak tutur ilokusi merupakan tindak tutur yang menyatakan suatu tindakan menyatakan sesuatu. Tindak tutur ilokusi terdapat lima bentuk dan empat fungsi, yakni bentuk tindak tutur asertif, direktif, komisif, ekspresif, dan deklaratif serta terdapat fungsi *competitive* (kompetitif), *convival* (menyenangkan), *collaborative* (bekerja sama), dan *konflictive* (bertentangan).

Penelitian ini bertujuan mendeskripsikan bentuk ilokusi dan fungsi ilokusi dalam novel Bumi Manusia dan implikasi terhadap pembelajaran Bahasa Indonesia pada materi teks ulasan dalam keterampilan berbicara. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif kualitatif, karena penelitian ini mendeskripsikan bentuk tindak tutur ilokusi dan fungsinya dalam tuturan percakapan yang ada di dalam novel Bumi Manusia serta implikasi tindak tutur terhadap pembelajaran Bahasa Indonesia pada materi teks ulasan dalam keterampilan berbicara. Pada tahap pengumpulan data, penelitian ini menggunakan teknik simak, baca, dan catat. Analisis data dalam penelitian ini menggunakan metode padan teknik lanjutan HBB dan teknik pilah PUP. Pada tahap keabsahan data penelitian menggunakan teknik meningkatkan ketekunan.

Hasil pada penelitian ini terdapat sepuluh bentuk ilokusi dan sepuluh fungsi ilokusi dalam Novel Bumi Manusia. Lima bentuk tindak tutur ilokusi di antaranya yaitu, (1) bentuk tindak tutur asertif menyatakan dan melaporkan, (2) bentuk tindak tutur direktif menyuruh dan pertanyaan, (3) bentuk tindak tutur komisif ancaman dan menawarkan, (4) bentuk tindak tutur ekspresif terimakasih dan memuji, dan (5) bentuk tindak tutur deklaratif memaafkan dan menjatuhkan hukuman. Adapun temuan data fungsi ilokusi di antaranya yaitu, (1) fungsi kompetitif perintah dan pertanyaan, (2) fungsi menyenangkan ucapan terimakasih dan memuji, (3) fungsi bekerja sama menyatakan dan melaporkan, dan (4) fungsi bertentangan mengancam dan menawarkan. Implikasi temuan data pada pembelajaran Bahasa Indonesia materi teks ulasan. Pada temuan data bentuk tindak tutur ilokusi dan fungsinya dapat dijadikan sebagai acuan oleh para pendidik atau guru untuk mendorong siswa agar lebih selektif dalam memilih kata ketika ingin mengungkapkan sebuah tuturan yang baik dan sopan saat berkomunikasi. Dengan adanya hal tersebut akan mengurangi atau meminimalkan terjadinya kendala saat proses ujaran secara langsung dan siswa akan lebih menguasai kata atau tuturan percakapan pada aspek keterampilan berbicara dalam materi teks ulasan.